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台灣移工聯盟於 107 年 1 月 7 日下午，舉行「看見非公民」

移工大遊行，率領外籍移工們從勞動部前集合出發，走到總統

府前的凱達格蘭大道，爭取移工的勞動權益，主要訴求有三，「廢

除仲介制度」、「移工應可自由轉換雇主」、「家務勞工應有勞動

法令保障」，同時高喊「共同生活、共同決定」，訴求在台移工

獲得政治權利。 

 台灣移工聯盟同時也痛批政府傾向

於將本勞與外勞基本薪資脫鉤的政策方

向，一旦將本外勞基本工資脫鉤，會造

成更多廉價的勞動力，使得勞動市場更

加惡劣，進而影響本勞的工作機會和薪

資待遇，最後得利的就是資本家。 

因此，全國教保產業工會也和其他

工會、公民團體到場聲援、支持，強烈

表達反對本外勞基本工資脫鉤的政策，

脫鉤只是從中肥了資本家，唯有保障外

勞權益，本勞和外勞站在一起，台灣的

勞動條件才能一同提升。 

http://tw.aetutw.org/
mailto:aetu2011@gmail.com
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外勞越廉價 本勞越淒慘 

【公視新聞網 文/王俐婷 2018.01.16】 

2013 年起開放企業以多繳交就業安定基金的方式，增買外勞額度。五

年來就增加了 28.4 萬的外勞。為什麼企業即使有多的工作機會也不願意聘

請本勞？即便要多繳交三千至七千元給政府也要聘請外勞？在於整個外勞

制度就是一個「新奴工制度」，來臺的仲介費讓外勞背負龐大債務，他們

時時面臨被遣返被債回國的壓力，讓他們不得不成為最軟的那塊。  

身為本勞的我們得捫心自問，是否願意自己的加薪是建立在 67 萬外勞被迫脫鉤

上？如果你願意，也不用高興的太早，國民黨的草案中，不僅本外勞脫鉤、南北薪

資標準也要分區，越鄉下越廉價，將造成城市與鄉村之間更大得差距。再來即便本

勞的薪資提升到三萬，但是外勞「奴工」便宜又好用，企業為什麼要花三萬雇用本

勞？ 

唯有在制度上，讓這些外勞自由，包含廢除仲介制度與自由轉換雇主等。以及

薪資結構上的不脫鉤，因為外勞越廉價、本勞越淒慘，只有在雙方的差距越來越小

之後，才有一起共同向上提升的可能，唯有不分國界得勞工們共同爭取，薪資結構、

勞動環境才有一起共同變好得可能。【閱讀全文】  

                                                     

「穩定且廉價」，工地「外勞仔」拿命換生活 

【公益交流站 林立青 2017.02.22】 

臺灣人的無知也充斥於管理狀況。在臺灣工地的外勞，常常是用「背心數字」

來代替他們的姓名，美其名是便於管理，說難聽一點，就是自己貶低自己所從事行

業的價值。這些外勞身上的背心若數字是 83，那就叫「八十三」，若是 99，那就

被叫「九十九」。這和臺灣人請外籍看護時，不管人家來自哪國都叫「瑪麗亞」有

異曲同工之妙。 

工廠外勞的待遇惡劣無比，永遠都是《勞基法》的基本薪資，再扣去爛到不可

思議的膳宿費用以及仲介費──第一個月就別說了，待遇最差的不到 5,000；而後整

年，這些外勞實際領到的薪水往往只有 10,000 到 15,000。因此，有技能的外勞們

往往願意配合加班，甚至和工廠老闆談條件，在簽證工作許可外，前往工地工作以

賺取其他收入。 

他們在母工廠只有底薪，許可外的工作反而有更多機會可多寄錢回家，但這也

排擠了本勞。這些外勞年輕，又在管理能力拙劣的宿舍中生活，變成最為機動的人

力，隨意供雇主差遣使用，穩定且廉價。【閱讀全文】 

 

AETU勞工議題 

https://pnn.pts.org.tw/main/2018/01/16/%E3%80%90%E7%9C%8B%E8%A6%8B%E3%80%91%E5%A4%96%E5%8B%9E%E8%B6%8A%E5%BB%89%E5%83%B9-%E6%9C%AC%E5%8B%9E%E8%B6%8A%E6%B7%92%E6%85%98/?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=facebook&utm_source=socialnetwork
http://npost.tw/archives/32127
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勞基法連夜快速通過 周休二日、加班費泡沫化 
歷經 18 小時不斷電發言、表決，《勞基法》修正案在 1 月 10 日正式三讀通過，

除了林淑芬委員和鍾孔炤委員未出席表決外，64 位民進黨立法委員出席，全數同意，

通過法條包含，「每月加班上限從 46小時增加至 54小時」、「鬆綁七休一為 14休 2」、

「輪班間隔休息時間可從 11 小時調整為 8 小時」、「特休假可遞延一年」、「休息日加

班費從做一給四、做五給八，改為核實計算」，以及「加班工時可以調換成補休」等。

修法將自 3 月 1 日正式施行。 

文化大學法律系邱駿彥教授表示，休息日加班費的核實計算，以後雇主讓勞工

於休息日加班就不用支付高額的加班費，且只要勞工同意，雇主不只不用付加班費，

還可以將加班工時以 1:1 換成補休，且補修的時間需經過勞資商方協商，雇主當然

選擇最空閒的時間讓勞工補休，但未必是勞工希望的補休時間，如此，雇主要求勞

工於休息日加班都不會增加成本，這樣台灣的勞工還會有周休二日嗎?也就等同宣告

蔡英文總統周休二日縮短工時的競選承諾失敗。 

邱駿彥教授更指出，這樣的條文規定，實施上會產生許多問題，例如，現在加

班費種類有平常日加班、國定假日加班、休息日加班，3 種的原本加班費都不一樣，

若都換成補休沒休完的話，依法必須給付原定加班費，要如何釐清已補休完的是哪

一種加班，未補休完的又是哪一種加班？ 

此次修法形同犧牲勞工的權益來給予資方勞動力運用的彈性，這讓許多組織團

體也紛紛發起了公投提案（醫勞盟、時代力量）希望撤回這次的勞基法修正案。 

                                                     

連續 22 小時表決、場內睡成一片 

立院三讀通過《勞基法》修正案改了什麼？ 

【關鍵評論網 羊正鈺 2018.01.10】 

立法院經 22 小時不斷電表決，今（10）日上午三讀修正通過勞基法部分條文，

明定經勞資會議同意，每月加班時數得延長到 54 小時，輪班間隔休息時間與 7 休 1

也「有條件放寬」，新修法將於今年 3 月 1 日開始施行。 

雖經兩天朝野協商，但對關鍵的提高每月加班時數、縮短輪班間隔、鬆綁 7 休 1

等條文仍無共識，從 9 日上午開始在院會處理。為阻擋修法，中國國民黨籍立法委

員踴躍登記發言表達立場，處理進度十分緩慢。歷經長達 10 小時協商、22 小時的

冗長發言與表決後，終於在今天上午 8 時 44 分，三讀修正通過勞基法部分條文。 

【閱讀全文】 

AETU勞工議題 

https://www.facebook.com/TMAL119/posts/1198277026970370
https://www.newpowerparty.tw/referendum
https://www.thenewslens.com/article/87269
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生育率停滯不前 亂搞政策拚生育 
面對持續低迷的生育率，蔡政府遲遲提不出因應的方案，先前衛福部編列六億

元預算要發送人民「育兒百寶箱」，被譏為錦上添花，搞不清現階段政策的優先順序，

只是亂提策略來濫竽充數，衛福部日前終於將此項政策喊卡。 

但賴清德院長上台後，就迫不及待要將其在台南推行的公私學費差額補貼經驗

推到全台，提出所謂「私幼公共化」的政策，但台南市的生育率向來在六都敬陪末

座，賴市長任職的這七年來，生育率也並未因實施了這項補助政策而有所提升，可

見這項政策對於提升台南生育率並未有實質的效果。 

事實上，為了鼓勵生育，中央 5 歲免學費補助與地方加碼 2~4 幼教補助，7 年

來已投入近 500 億元，但台灣生育率每況愈下，根據行政院主計總處的數據，從 2010

年以來，這 6 年間私立幼兒園的學費年年上漲，漲幅高達 25.8%，遠高於物價指數

漲幅，可見，政府不斷地加碼補助的結果，就是誘導私幼學費的上漲，根本無法減

輕家庭育兒的負擔，當然無法增進生育的意願。 

本會呼籲政府懸崖勒馬，不要再只想花錢來解決生育率，唯有建置一個友善的

生養環境，來分擔民眾生育的負擔，才有可能提振不斷低瀰的生育率。 

 

 

  

【聯合報社論 2018.01.06】 

告別二○一七年，幾可確定這一年台灣「做人」的成績再跌谷底，新生兒人數又會跌破廿萬人大

關，總生育率恐創新低。細數蔡政府去年搶救少子化的作為，堪稱荒腔走板；官員僅知道「代誌大條」，

卻腹笥甚窘，拿出的辦法總是不成樣。 

衛福部日前終於叫停「育兒百寶箱」政策，已通過的二億多元預算將大半繳回國庫，成了第一個

夭折的「前瞻」政策。但人民還來不及額手稱慶，賴清德立刻又橫空喊出「私幼公共化」，打算將台

南「公私學費差額補貼」經驗推到全台，以公帑補助幼兒上私立幼兒園，希望總生育率能從現今的一．

一七人，提高到二○三○年的一．四人。據估計，補貼經費一年至少一百四十餘億元。【閱讀全文】 

AETU托育議題 

廢了百寶箱，又來了假公共化 

https://udn.com/news/story/11321/2915963
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何來的公共化？ 私幼業者搶分食 
 

台南市政府打算先試辦私幼公共化政策，一開始將針對偏鄉 7 區 13 所私幼，和

4 所非營利幼兒園共 17 所先行試辦，雖然八月才開放申請，但業者紛紛想要搶食這

塊補助大餅，在僧多粥少的情況下，馬上就產生幼教業者間利益難以擺平的狀況，

整個政策的試辦爭議，我們只看到利益的瓜分，卻看不見〝公共化〞的討論，或許

這也預言著「私幼公共化」未來黯淡的前景。 

【自由時報 記者/蔡文居 2018.01.16】 

台南市議會教育委員今天召開「私幼公立化」座談會，由教育委員會召集人李文正主持，包

括市議員蔡旺詮、曾培雅、莊玉珠，以及呂維胤助理等不同黨派議員出席。會中並做出結論，要

求教育局在沒有共識之下，不能實施。如果教育局一意孤行，教育委員會將全面凍結教育局明年

度預算，並要求教育局長陳修平下台。 

南市「私幼公立化」政策經費共 11 億餘元，去年市議會通過該筆預算時，大會曾做出附帶決

議，要求捐助私校的經費，應平均分配合補助給 2 至 4 歲就讀私幼的孩童，而且教育局須訂定實

施計畫送經議會同意後始得動支，李文正等議員質疑教育局長陳修平卻一意孤行，這將會是幼兒

教育的一大災難。【閱讀全文】 

試辦「私幼公立化」 

台南私幼反彈要求局長下台 

AETU托育議題 

http://news.ltn.com.tw/news/life/breakingnews/2313300

